



**FUNDASAL**  
FUNDACIÓN SALVADOREÑA  
DE DESARROLLO  
Y VIVIENDA MÍNIMA



**1.0 INTRODUCCIÓN**

**2.0 PROCESO DE  
FORMULACIÓN  
DEL PROGRAMA**

**3.0 PRINCIPALES  
ASPECTOS DEL  
PROGRAMA**

**4.0 LOGROS**

**CRONOLOGÍA**

# **PROGRAMA DE MEJORAMIENTO DEL HÁBITAT PARA LA REGIÓN LA PAZ**

**N° 155**

*La CARTA URBANA es una publicación de FUNDASAL cuyo objetivo es plantear a la comunidad nacional e internacional la posición de la Institución (opiniones, críticas, proposiciones, etc.) sobre las cuestiones más relevantes del hábitat popular del país.*

## **PROGRAMA DE MEJORAMIENTO DEL HÁBITAT PARA LA REGIÓN LA PAZ**

### **1.0 INTRODUCCIÓN**

El Programa de Mejoramiento del Hábitat para la región La Paz fue elaborado de forma participativa con el apoyo de líderes y lideresas de los 22 municipios del departamento de La Paz y del municipio de Tecoluca en el departamento de San Vicente. Este programa forma parte de un proceso que inició en mayo de 2006 cuando alcaldes, alcaldesas y diputados representantes de los 23 municipios firmaron una carta compromiso en San Luis Talpa para proporcionar el apoyo respectivo, con el objetivo de solventar las necesidades más apremiantes de la población, enmarcados en 23 puntos o áreas de intervención, y que continuó en ese mismo año con el desarrollo de la primera etapa del Diagnóstico Participativo La Paz.

Sobre esa misma base, fue iniciado en septiembre de 2007 un proceso de análisis colectivo sobre las principales necesidades percibidas por la población, el cual fue la

base de la segunda etapa del Diagnóstico Participativo. En estas jornadas de trabajo existió un amplio debate sobre las diferentes situaciones que afectaban a la población y hubo una priorización de las necesidades más apremiantes. Al finalizar la dinámica de identificación y análisis, se concluyó que no era suficiente identificar estas necesidades, sino proponer algún tipo de alternativas que permitieran superarlas.

Fue de esa manera y con el apoyo de la Fundación Salvadoreña de Desarrollo y Vivienda Mínima (FUNDASAL), que en el primer semestre de 2008 se llevó a cabo un tercer proceso de análisis de las problemáticas identificadas en las dos etapas anteriores, cuyos resultados se recogen en el documento del programa antes mencionado cuyo objetivo principal **es plantear estrategias para soluciones viables y sus posibles financiamientos, que posibiliten mejorar las condiciones**

**de vida de la población urbana y rural de esta región en seis componentes: accesos, legalización, juventud, servicios básicos, vulnerabilidades y vivienda**, los cuales se desarrollarán a través de las comisiones de trabajo de la Asociación de Pobladores del Departamento de La Paz (ASPODEPAZ), la cual ha sido parte medular en el seguimiento del Programa.

FUNDASAL, a través de esta Carta Urbana, presenta el proceso seguido

para la formulación de este documento, los componentes respectivos y los logros obtenidos, tomando en cuenta que ha constituido una experiencia altamente incluyente, que ha constituido una oportunidad de construcción colectiva y participativa entre diferentes actores como Organizaciones No Gubernamentales (ONG), gobiernos locales y organismos comunales, que se han unido para llevar a cabo un fin común: **el mejoramiento del hábitat de la región La Paz.**

## 2.0 PROCESO DE FORMULACIÓN DEL PROGRAMA

El 13 de diciembre de 2007, en la ciudad de Zacatecoluca, se realizó la inauguración de la tercera etapa del diagnóstico participativo La Paz, la cual consistió en la formulación del programa *“Mejoramiento del hábitat”*. Durante los meses de enero y febrero de 2008 fue calendarizada la metodología a ser utilizada, a través del desarrollo de ocho jornadas, en las cuales participaron líderes, lideresas, representantes de concejos municipales e instituciones actuantes en la región. Esta metodología se basa en el enfoque de marco lógico, cuyos propósitos principales son:

- Identificar problemas y necesidades en un determinado sector de la sociedad.
- Facilitar la selección y establecimiento de prioridades entre proyectos.
- Planear e implementar en forma efectiva los proyectos de desarrollo.
- Seguimiento y evaluación de los proyectos.

La sede seleccionada para esta etapa fue la ciudad de Zacatecoluca, cabecera del departamento de La Paz. En el siguiente cuadro se muestran los contenidos de cada jornada que fueron desarrollados entre los meses de febrero y junio de 2008:

Jornada	Contenido	Sede
1	-Presentación del proceso. -Conocer las áreas de trabajo, posibilidades de aporte por componente y disposición de cada institución. -Presentación general de resultados de diagnóstico. -Detallar información que puede proporcionar cada institución -Definir fecha tope de entrega.	Zacatecoluca
2	-Ordenamiento de información para la creación de árboles de problemas.	FUNDASAL San Salvador
3	-Validar árbol de problemas y objetivos.	Zacatecoluca
4	-Resultados e indicadores (de resultado e impacto). -Se identifican supuestos / riesgos.	Zacatecoluca
5	-Definir actividades por resultado y estrategias por objetivos. (considerar incidencia).	Zacatecoluca
6	-Definir estrategias de gestión y ejecución. -Establecer organización para la gestión, ejecución, seguimiento y control.	Zacatecoluca
7	-Definir recursos y contrapartidas. -Anunciar previamente para que los participantes lleven información ya consultada en sus respectivos organismos e instituciones.	Zacatecoluca
8	-Conocer el documento elaborado. -Revisión por mesas de cada componente.	Zacatecoluca

Es importante hacer notar que el trabajo en las seis mesas, en las cuales se abordaron los temas de accesos y caminos, vivienda, servicios básicos, legalización y juventud, resaltó el punto de vista de los propios pobladores, que en su mayoría pertenecen al área rural de la región, es decir, la información obtenida denota la manera en que esta población vive las diferentes problemáticas analizadas. Hay que tomar en cuenta que

este análisis realizado entre febrero y junio de 2008 será complementado con los datos obtenidos en la primera y segunda etapa. El hecho de conjugar estas visiones, brinda una visión amplia que ha enriquecido este proceso.

En la jornada 6 se definieron las estrategias de gestión y ejecución, actividad que se realizó entre FUNDASAL, los líderes y

lideresas participantes y las instituciones participantes. Dichas estrategias son las siguientes:

1. Seguimiento a los acuerdos sobre estrategias de gestión y ejecución de proyectos que se tomarán durante la formulación del programa. Este seguimiento se realizó en el segundo semestre de 2008 y continuará durante 2009, a través del acompañamiento a las seis comisiones con las que se trabaja al interior de la Asociación de Pobladores del departamento de La Paz (ASPODEPAZ), y que han participado en este proceso de formulación.
2. Utilizar los espacios de la Escuela de Formación Ciudadana (ESFORCI) de FUNDASAL para: a) concientizar a la población asistente de la importancia de la formulación del programa, y b) buscar apoyo para el seguimiento a la gestión de recursos y ejecución de proyectos.
3. Elaboración y seguimiento de planes de incidencia ante instancias públicas.
4. Coordinar con CIRPAZ (Comisión Interinstitucional de la región de La Paz) para gestionar los proyectos prioritarios que surjan de las jornadas de formulación. CIRPAZ está conformada por las siguientes instituciones: Organización de Mujeres Salvadoreñas (ORMUSA), Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES), Asociación Salvadoreña de Ayuda Humanitaria (PROVIDA), FUNDASAL, Servicio Jesuita, Fundación de Estudios para la Aplicación del Derecho (FESPAD), Sindicato de Empleados Trabajadores del ANDA (SETA).

5. Buscar espacios de gestión para componentes del programa formulado a través de la cooperación internacional.
6. Retomar la ejecución de proyectos relacionados al hábitat y fortalecimiento organizativo que surjan como producto de la gestión.
7. Coordinar con otras instituciones, gobiernos municipales y ASPODEPAZ para la formulación de proyectos que surjan de la gestión del programa regional.

Durante el mes de marzo de 2009 fueron desarrolladas dos actividades importantes dentro del proceso de implementación de este Programa: la primera correspondió a la entrega de este documento el 5 de marzo en la ciudad de Zacatecoluca, a alcaldes, alcaldesas, líderes, lideresas e instituciones actuantes en la región de La Paz, con el objetivo que conocieran sus componentes, resultados y los procesos que se llevarán a cabo a partir de su implementación. La segunda correspondió al 3er. Foro Ciudadano donde alcaldes, alcaldesas, diputados electos para el período 2009-2012, miembros de ASPODEPAZ y FUNDASAL firmaron la Carta Compromiso el 26 de marzo en la ciudad de San Luis Talpa, donde se comprometieron a apoyar las iniciativas propuestas en este Programa, que encaminan soluciones viables y sus posibles financiamientos para mejorar las condiciones de vida de la población urbana y rural de la región de La Paz.



Foto 1: Presentación del Programa Mejoramiento del Hábitat ante alcaldes, alcaldesas, diputados, líderes, lideresas e instituciones con presencia en la región de La Paz.



Foto 2: Firma de la Carta Compromiso en el 3er. Foro Ciudadano, por alcaldes, alcaldesas, ASPODEPAZ y FUNDASAL.

### 3.0 PRINCIPALES ASPECTOS DEL PROGRAMA

#### Objetivo del programa

Plantear estrategias para soluciones viables y sus posibles financiamientos, que posibiliten mejorar las condiciones de vida de la población urbana y rural de la región de La Paz en seis componentes: vivienda, legalización, accesos, servicios básicos e infraestructura comunal, vulnerabilidades y juventud.

#### Componentes:

##### Vivienda

Su objetivo es que las familias de esta región cuenten con vivienda digna e infraestructura social en cuatro vías: a) adquisición de terrenos para reubicación de viviendas, b) construcción y reconstrucción de viviendas, c) asistencia jurídica para la legalización de

las viviendas nuevas y d) marco jurídico nacional para la vivienda de interés social.

##### Legalización

Contribuir con el proceso de legalización de viviendas y terrenos para las familias de escasos recursos económicos. Mediante la legalización se busca que las familias regulen la situación de su propiedad, para ello es importante contar con asistencia jurídica pertinente que evalúe las condiciones de las viviendas y terrenos, y que determine la situación legal de los mismos.

##### Accesos

Reactivar y mejorar la conectividad en las zonas. A través de este componente se pretende crear nuevas vías de acceso y mejorar las ya existentes, trabajando con

la colaboración del Ministerio de Obras Públicas y llevando a cabo acciones de incidencia para la gestión de fondos.

### **Servicios básicos e infraestructura comunal**

Con este componente se pretende que las comunidades cuenten con servicios básicos e infraestructura comunal, eficientes y de calidad. Este componente se subdivide en: a) introducción de sistemas de agua potable, b) letrinas, c) tratamiento de aguas residuales y d) espacios comunales.

### **Vulnerabilidades**

Disminuir el nivel de riesgo y degradación ambiental en la región de La Paz. Este componente se subdivide en: a) mitigación y prevención de riesgo, b) organización y c) medio ambiente.

### **Juventud**

Mejorar las alternativas de desarrollo integral para la juventud al interior de la región. Para atender las necesidades formativas y de atención de los y las jóvenes, la prevención de embarazos en adolescentes e infecciones sexualmente transmisibles. Se espera empoderar a la juventud sobre la importancia de la organización comunitaria, generar relaciones armónicas de convivencia entre pares e impulsar acciones formativas sobre salud sexual y reproductiva. Habilitación de espacios públicos para la juventud donde puedan fortalecer la convivencia y tolerancia entre jóvenes y adultos.

### **Estrategias globales**

Las estrategias globales son las condiciones previas y procesos que puedan desarrollarse para el logro de los objetivos del programa, es decir, líneas generales que deberán seguir los ejecutores para la consecución de mejores resultados, siendo ellas:

**Organización:** para el desarrollo de todos los componentes es necesario llevar a cabo un proceso coordinado entre las diferentes comunidades beneficiarias, por lo que se promoverá la formación de nuevos líderes y lideresas, la promoción de espacios de diálogo y coordinación entre las diferentes organizaciones comunales como juntas directivas, Adesco, comités, etc., para lograr actuar en bloque y no perder de vista los objetivos comunes.

**Incidencia política:** partiendo de la organización comunitaria, se planificarán diferentes actividades para hacer acciones conjuntas de incidencia para el cumplimiento efectivo de los componentes del programa ante las instancias pertinentes, principalmente a aquellas vinculadas a la autorización de permisos, la exigencia de apoyos en concepto de contrapartidas, gestiones de traspaso y legalización de terrenos, gestión de espacios públicos y protección de los recursos.

**Coordinación interinstitucional:** en la ejecución de cada componente se coordinará

con las instituciones públicas y privadas, etc., para esto es necesario desarrollar una serie de acciones formativas con las comunidades orientadas al fortalecimiento de habilidades concertadoras, resolución alternativa de conflictos, negociación, etc., que permitan llevar a cabo un proceso coordinado, proponiendo agendas y buscando acuerdos colectivos.

### Seguimiento

Para cada uno de los componentes se ha formado una mesa de seguimiento, cuyas funciones serán la de monitorear los avances en la gestión del programa y mantener informadas a las diferentes comunidades sobre esto. En el siguiente cuadro se muestra el tema correspondiente y la cantidad de representantes:

Mesa	Cantidad de representantes
Accesos y caminos	4
Legalización	3
Servicios básicos	3 más 5 colaboradores
Vivienda	3
Vulnerabilidades	5
Juventud	A definir

En ese sentido se llevarán a cabo reuniones constantes entre cada una de las mesas y reuniones ampliadas en conjunto con las seis mesas. Cada representante tiene la obligación de informar al interior de su comunidad y del organismo comunal que representa mediante asambleas generales o los mecanismos que de común acuerdo estimen convenientes. Se consideró necesario incorporar dentro de cada mesa por lo menos a un representante de

ASPODEPAZ ya que cada componente representa a las comisiones conformadas en este organismo. Por lo tanto, los avances que se tengan serán divulgados en estas instancias y por ende comunicados en las plenarios de trabajo que se desarrollen en las asambleas periódicas con la población, generando un efecto divulgativo hacia todos los municipios participantes en el programa.

## 4.0 LOGROS

### Población

En esta tercera etapa de diagnóstico, los líderes y lideresas participantes en

el proceso analizaron las diferentes problemáticas que aquejan la región La Paz en seis aspectos: accesos y caminos, vivienda, servicios básicos, legalización,

juventud y vulnerabilidades. Este análisis fue encaminado según la temática de cada una de las jornadas de formulación del programa.

La región de La Paz es la única del país en la que se ha dado este tipo de iniciativas, en donde se han aglutinado representantes comunales de tan diversas áreas y con diversidad de problemas, y han logrado unirse en un solo esfuerzo para contribuir en la mejora de la situación del hábitat, y por ende, del nivel de vida de la población de esta región. Esto conlleva la concientización por parte de los representantes comunales de una visión conjunta, en donde ya no se tiene que velar por los problemas de una sola comunidad, sino de la totalidad dentro del área incluida. Lógicamente, se traduce en más responsabilidad para consigo mismos, con la comunidad que representan y con el resto de asentamientos participantes.

La formulación del programa “*Mejoramiento del hábitat para la región de La Paz*” también ha hecho que los partícipes empiecen un proceso de gestión a través del cual tendrán que iniciar pláticas con entidades gubernamentales (municipales y del gobierno central), organizaciones cooperantes (gubernamentales y no gubernamentales), embajadas, etc., para obtener los recursos necesarios en pro del desarrollo de los proyectos surgidos de este diagnóstico. Todo esto lleva a un proceso de empoderamiento de la población participante ya que serán ellos mismos los que se encargarán de la

etapa de gestión de proyectos. Para muchos de ellos es la primera vez que realizan este tipo de actividades, lo cual representa un reto importante.

Se dio un excelente proceso de coordinación y de consensos entre líderes y lideresas de los 23 municipios. El proceso de formulación fue realmente participativo, ya que los contenidos se han definido directamente con los representantes de la población, a partir del análisis de sus propias condiciones. Este Programa se diferencia de otros, ya que el proceso de gestión de los diferentes proyectos que lo componen queda en manos de la población, situación que fortalece su participación ciudadana, debiendo ser replicable en otros procesos. El apoyo brindado por las diferentes alcaldías fue vital para el diagnóstico.

### Instituciones

**FUNDASAL:** Con la formulación de este programa, la institución pretende implementar un salto positivo en la calidad de vida de los habitantes de esa región, fortalecer lazos con líderes y lideresas participantes a lo largo de todo el proceso, establecer guías metodológicas de trabajo para que ASPODEPAZ llegue a consolidarse como una institución dirigente en la región de La Paz, a través de la cual se dé seguimiento a los procesos de gestión empezados en esta formulación.

**Alcaldías:** Estas instituciones han sido parte del proceso de formulación ya que concejales y concejales han asistido a las diferentes jornadas, llegando a conocer los diversos puntos de vista en cuanto al abordaje de la solución a las necesidades encontradas en las dos primeras etapas del diagnóstico, ejemplo de ellos se encuentran las municipalidades como Santiago Nonualco, San Pedro Masahuat, Paraíso de Osorio, Mercedes La Ceiba, San Luis La Herradura y Santa María Ostuma. De esta manera, las posibles gestiones de proyectos ante estos gobiernos municipales podrán ser viables, ya que existe conciencia del proceso y de las necesidades que se pretenden solucionar. Con aquellos gobiernos municipales que no asistieron, se tendrá que realizar un

trabajo de cabildeo mayor para lograr los objetivos propuestos.

**Otras instituciones:** Con la implementación de esta segunda etapa, ASPODEPAZ ha logrado compenetrarse aún más en este proceso. Sus miembros participaron activamente en el análisis de la información en cada una de las jornadas de formulación que ayudará a reducir el déficit de los aspectos del hábitat considerados en el diagnóstico. Además las comisiones a través de las cuales trabaja ASPODEPAZ: vivienda, servicios básicos, accesos y caminos, legalización, juventud y vulnerabilidades, han servido de base para el trabajo desarrollado en las jornadas durante este semestre, lo que trae como consecuencia que las gestiones se realizarán en estos seis aspectos ante las entidades respectivas.

## CRONOLOGÍA

DEL 1° AL 31 DE MARZO DE 2009

### ABREVIATURAS:

**LPG:** La Prensa Gráfica  
**CoL:** Co Latino  
**EM:** El Mundo  
**EDH:** El Diario de Hoy

### VIVIENDA

**Alemania entrega 200 casas a damnificados.**  
 200 jefes y jefas de hogar recibieron

oficialmente los títulos de su vivienda y de las parcelas donde se encuentran las edificaciones, luego que en octubre de 2005 resultaran afectados por la erupción del volcán Ilimatepec y la tormenta tropical Stan. El terreno, de aproximadamente cuatro manzanas, fue donado por la municipalidad de Santa Ana, mientras que las viviendas fueron construidas por el gobierno de Alemania a través del Banco de Desarrollo de Alemania (KfW) y la Fundación Salvadoreña de Desarrollo y Vivienda Mínima (FUNDASAL). En total, fueron invertidos para la creación del asentamiento US\$

829,671.14. La comunidad fue bautizada como Nuevo Ilimatepec. El director ejecutivo de FUNDASAL, Edin Martínez, manifestó que los beneficiados colaboraron con su mano de obra no calificada para la construcción de las viviendas a través del proceso de ayuda mutua. (EDH, miércoles 4 de marzo de 2009).

**El crédito de vivienda cae 67%.** Al sector construcción le sigue “lloviendo sobre mojado”, como ocurrió a lo largo de 2008, debido al entrampamiento que sufren los créditos para la construcción y compra de vivienda, por parte del sistema financiero local. La Cámara Salvadoreña de la Industria de la Construcción (CASALCO) informó –basados en los datos de la Superintendencia del Sistema Financiero (SSF)– que hasta enero de 2009, la banca local únicamente otorgó US\$ 10 millones para la adquisición de vivienda, mientras que el mismo mes del año anterior la cifra alcanzó US\$ 35.9 millones, reflejando una caída de 72.1% para este período. El impacto negativo también se refleja en la construcción de casas, ya que hasta enero de 2009 los préstamos al sector ascendieron a US\$ 8.7 millones, mientras que a enero de 2008 la banca otorgó US\$ 19.9 millones, lo que representa una caída, punto a punto, del 66.5%, en los meses citados anteriormente. Este despunte se debe a que la banca ha ubicado las inversiones del sector de la construcción, principalmente vivienda, como de alto riesgo. (EDH, jueves 5 de marzo de 2009).

**Promesa política los llevó al predio.** Tres familias más llegaron a un predio baldío junto al hospital Amatepec, en Soyapango hace una semana a través de promesas electorales, ya que si el partido Alianza Republicana Nacionalista (ARENA) ganaba las elecciones presidenciales los ayudarían y les darían casas en ese lugar, situación que se ha repetido para el resto de habitantes que han ocupado este terreno, los cuales abandonaron sus casas, que en su mayoría se localizan en cantones del municipio de Soyapango. Hasta el momento 35 familias están viviendo en el predio, pero siguen sumándose a medida que pasan los días. En Soyapango ya hay antecedentes, como en la comunidad Las Victorias, donde hay más de un millar de familias. La alcaldía de ese municipio dijo desconocer si el predio ocupado por varias familias en el bulevar del Ejército es propiedad privada o de la comuna. Los habitantes del predio dicen que tanto la Policía como agentes del Cuerpo de Agentes Metropolitanos (CAM) han llegado a intentar desalojarlos, por lo que la alcaldía debería tener conocimiento sobre el problema. (LPG, jueves 26 de marzo de 2009).

## POLÍTICA

**Cooperación descendió 73% en 2008.** El monto de la ayuda bilateral a El Salvador por parte de los países desarrollados se redujo en más del 73% en 2008 con respecto al año anterior. Según datos del Ministerio

de Relaciones Exteriores, el año pasado se desembolsaron US\$ 75.4 millones en concepto de cooperación internacional, frente a los US\$ 282.9 millones de 2007. El viceministro de Relaciones Exteriores, Eduardo Cáliz, explicó que la tendencia a la baja de la ayuda internacional se ha venido dando durante la última década principalmente por “las dificultades de los países desarrollados para destinar recursos de cooperación a los países en desarrollo”, aunque resaltó que la cifra total obtenida desde 2004 sumó US\$ 933 millones, lo cual estaría por arriba de la meta fijada para el quinquenio “que era de US\$ 900 millones”. La difícil situación económica que están atravesando muchos de los países donantes también está teniendo repercusiones en la ayuda bilateral, de acuerdo con las declaraciones de Cáliz. (EDH, lunes 9 de marzo de 2009).

**Promete respetar la Constitución.** En sus primeras palabras, después que el Tribunal Supremo Electoral (TSE) diera los resultados de las elecciones del domingo 15 de marzo de 2009, Mauricio Funes prometió que asumirá un compromiso incondicional con la Constitución de la República y la vigencia plena por el Estado de derecho del que ahora goza el país. También se comprometió a trabajar incansablemente por la defensa del régimen de libertades, a aceptar la crítica y respetar la libertad de expresión, así como respetar los diferentes cultos religiosos que profesan los salvadoreños. El presidente electo sostuvo que en el tema económico

impulsará una amplia base empresarial que será clave en la época de crisis que enfrentan todos los países y que trabajará desde hoy para crear políticas que puedan dinamizar la economía nacional. (EDH, lunes 16 de marzo de 2009).

**Resultados presidenciales 2009-2014.** El Salvador eligió a su presidente, Mauricio Funes del partido Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), profundamente dividido. El partido Alianza Republicana Nacionalista (ARENA) ganó ocho departamentos y 160 municipios, mientras que el FMLN ganó en seis departamentos y 102 municipios. La derecha tuvo más éxito en los municipios menos poblados y en los que están en la ruta de la futura carretera Longitudinal del Norte. La izquierda ganó en la mayoría de las ciudades más grandes del país. Esta es la primera vez que un partido de izquierda llega a la presidencia de la República. (LPG, martes 17 de marzo de 2009).

**Llevarían Red Solidaria a la ciudad.** El asesor en temas económicos del presidente electo, Carlos Cáceres, reveló que se está haciendo un estudio para ver si se amplía la Red Solidaria a las áreas urbanas. El equipo de gobierno de Mauricio Funes toma como base para la investigación, el último informe del Programa de las Naciones para el Desarrollo (PNUD), sobre Desarrollo Humano en El Salvador. Dicho programa identificó que hay más niveles de pobreza en la ciudad que en el campo, en donde

actualmente se entrega la bonificación. Este proyecto también formará parte del Plan Anticrisis que el equipo de transición del presidente electo presentará al presidente saliente para poder tener un acuerdo y ayudar a esas familias salvadoreñas. El plan de Mauricio Funes consiste en aumentar a US\$ 50.00 la ayuda que se les da a las familias pobres, aunque todavía no se tiene claro de cuánto será el bono que se entregará. Otro de los programas de ayuda del programa de gobierno de Funes es crear la Pensión Básica Universal. (EM, miércoles 18 de marzo de 2009).

**Asamblea aprobó la Ley de la Niñez.** La Asamblea Legislativa aprobó la Ley de Protección de la Niñez y Adolescencia, que contempla los “derechos y deberes” de los niños y conlleva novedades como la creación de jueces especializados en infancia y pasar el Instituto Salvadoreño para la Niñez y Adolescencia (ISNA) del Ejecutivo a un ente autónomo, integrado por diferentes instituciones. El proyecto de Ley, que entrará en vigencia un año después de su publicación en el Diario Oficial, para dar espacio a la capacitación de jueces y las adecuaciones administrativas, contó con el respaldo de todos los partidos políticos. La Ley contempla la creación del Consejo Nacional de la Niñez y la Adolescencia (CONNA), integrado por los ministerios de Salud, Educación, Seguridad, Trabajo y Hacienda, además de un representante de la Procuraduría General de la República, de la Corporación de Municipalidades y cuatro

miembros de organizaciones que trabajan por la niñez. (EM, viernes 27 de marzo de 2009).

## ECONOMÍA Y POBREZA

**Lanzan plan contra la pobreza urbana.** Jéssica Faieta, representante del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en El Salvador, presentó el avance del Plan de Atención a la Pobreza y Exclusión Urbana, de donde se desprende el diseño del nuevo Mapa de Pobreza Urbana, que permitirá localizar e intervenir en comunidades metropolitanas donde la situación de pobreza demanda medidas de Estado. Un dato derivado del diseño del mapa refleja que sólo en San Salvador y Santa Tecla reside más del 50% de familias urbanas que sufre una situación precaria. Con las lecciones que dejó la creación de la Red Solidaria, un nuevo plan se elabora desde hace un año para atacar la situación de pobreza en las comunidades que se encuentran en las zonas urbanas de El Salvador. La representante del PNUD hizo referencia además a que el problema de pobreza en el área urbana no sólo remite a la privación de ingresos económicos o a la falta de acceso de servicios y productos básicos, sino que pasa también por la exclusión social, la falta de vivienda digna, el hacinamiento, la violencia intrafamiliar, el maltrato infantil, la falta de acceso a la educación y el desempleo. (LPG, miércoles 4 de marzo de 2009).

**La inflación anual descendió al 3.3% en febrero.** Por sexto mes consecutivo, la tasa de inflación anual volvió a bajar, situándose en el 3.3% desde el 4% de enero y después de rozar los dos dígitos en agosto del año pasado. El dato de febrero, sin embargo refleja un aumento del 0.1% con respecto al mes de enero, revertiendo así la tendencia de inflación mensual negativa que comenzó en septiembre y situando la inflación acumulada de 2009 en -0.2%. Por sectores, según datos de la Dirección General de Estadística y Censos (DIGESTYC), los servicios de transporte fueron los que más bajaron de precio en el último mes, con una variación de -3%, después de haber bajado en enero 8.3%. Le siguió el rubro de muebles, accesorios y otros materiales para pisos, que bajó un 1.73% y el relativo a conservación y reparación de la vivienda, con una bajada del 1.55% con respecto a enero. El precio de los alimentos descendió 0.22%, tras perder más de un punto porcentual en enero, y el sector de electricidad, gas y otros combustibles, que experimentaron un leve descenso del 0.04%. (EDH, martes 10 de marzo de 2009).

**Canasta básica baja de precio.** El precio de la canasta básica alimentaria urbana (CBAU) de febrero bajó US\$ 2.09, mientras que la rural (CBAR) bajó US\$ 0.17, según los datos de la Dirección General de Estadística y Censos (DIGESTYC). Este índice, que mide el promedio que gastaría a diario una familia urbana de 3.81 miembros en alimentos y su cocción, señala que en febrero, la CBAU

costaba US\$ 170.61, contra US\$ 172.70 en enero. Mientras que el precio de la CBAR (que mide el gasto por alimentación de una familia de 4.41 miembros) en febrero fue de US\$ 106.29, contra US\$ 106.46 en enero. La disparidad en la baja de los precios de la CBAU y CBAR tiene que ver, en muchos casos, con la distancia de las ciudades con el minorista, porque están de por medio los costos de transporte. La tendencia a la baja en la canasta básica alimentaria conecta con la baja de siete puntos que experimentó la inflación en febrero, al pasar del 4% en enero a 3.3% en febrero. (LPG, jueves 19 de marzo de 2009).

**Remesas caen 8.4% en enero.** De acuerdo con cifras del Banco Central de Reserva (BCR), en enero de 2009 se percibió una baja del 8.4% en la recepción de remesas, comparada con el mismo mes el año pasado. El dato alarmante confirma que el flujo de remesas ha pasado de una desaceleración a un decrecimiento en un año. El año pasado, en enero ingresaron US\$ 275.5 millones, mientras que en el mismo mes, este año fueron US\$ 252.4 millones, lo que implica una caída de US\$ 23.1 millones. El hecho coincide con el pronóstico que hiciera el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), en el que por primera vez Latinoamérica mostraría una caída en los ingresos provenientes del trabajo de inmigrantes en el exterior. El BID auguró una caída que oscilaba, al menos, entre el 11% y el 13% en enero de 2009, por lo que se podría decir que El Salvador se mantuvo por debajo de

esos números de decrecimiento, un punto momentáneamente positivo. (EM, jueves 19 de marzo de 2009).

**Exportaciones de maquila caen 20% a marzo de 2009.** Las exportaciones de la industria y de la confección se redujeron en un 20% en el primer trimestre de 2009, como consecuencia de la menor demanda de ropa de Estados Unidos, según confirmó José Antonio Escobar, presidente de la Cámara de la Industria Textil y de la Confección de El Salvador (CAMTEX). Datos del Banco Central de Reserva (BCR), en enero de 2009 indican que las ventas externas de la maquila se redujeron en -23%, pasando de US\$ 134.4 millones en el primer mes de 2009. Es decir, que el sector vendió US\$ 30.5 millones menos en dicho período. Por el contrario se han recuperado 1,100 nuevos empleos directos con la reciente apertura de dos fábricas de textiles, sin embargo, si la economía de los Estados Unidos no despega para el segundo trimestre, el gremio ve un panorama poco alentador. (EDH, lunes 23 de marzo de 2009).

**Eliminan subsidio a la energía eléctrica.** Desde el pasado 12 de marzo, el servicio de energía eléctrica residencial para quienes consuman más de 99 KiloWatts hora (Kw/h) mes, ya no está siendo subsidiado por el gobierno debido a falta de dinero, confirmó ayer el secretario técnico de la Presidencia, Eduardo Ayala Grimaldi. Se estima que el subsidio generalizado que el gobierno

mantuvo desde mediados de 2006 llegó a representar una erogación mensual de US\$ 15.7 millones. El funcionario público añadió que la Comisión Ejecutiva Hidroeléctrica del Río Lempa (CEL) ya no tiene fondos para continuar manteniendo la subvención estatal a quienes consumen por encima de esa cantidad, porque no se puede tocar dineros que están reservados para la construcción de la presa El Chaparral. Además, comentó que espera que los precios tiendan a la baja una vez entre el invierno y CEL comience a generar energía a partir del recurso agua, que se va limitando durante los meses de verano. (EDH, martes 24 de marzo de 2009).

**Construcción reporta 6,600 empleos menos.** De enero de 2008 a enero de este año, el sector de la construcción perdió 6,600 empleos directos, según informó la Cámara Salvadoreña de la Construcción (CASALCO), retomando registros del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS). A finales de 2008, la gremial dio cuenta de 11,000 empleos perdidos entre directos e indirectos. De acuerdo con Mario Ernesto Rivera, presidente de CASALCO, el principal factor que ha afectado al sector privado de la crisis internacional, ha sido la falta de crédito a corto plazo otorgado a las empresas, por parte de la banca privada desde mediados del año pasado, y luego el endurecimiento en el crédito a largo plazo, para los compradores, a partir de octubre. El gremio de la construcción prevé que este año tendrá un decrecimiento del 4%. En

2008 cerró con un PIB trimestral de -1.2%. CASALCO asegura que luego de buscar fuentes de financiamiento para proyectos, no ha sido posible encontrar soluciones, ni con los bancos ni con el Fondo Social para la Vivienda. (LPG, viernes 27 de marzo de 2009).

## CIUDADES Y DESARROLLO

**Presidente juramenta comisión para metrobús.** El presidente de la República, Elías Antonio Saca, juramentó ayer a las cuatro personas que, además del alcalde electo para San Salvador, Norman Quijano, forman la Comisión Presidencial para la

modernización del sistema de transporte público de pasajeros para el Área Metropolitana de San Salvador (AMSS). Dicha comisión se encargará de analizar las posibles rutas que recorrerá el metrobús, de hacer un estudio de costos y de cómo deberían adecuarse las arterias para el paso de esta unidad de transporte colectivo, entre otros aspectos. El próximo alcalde capitalino explicó que las personas escogidas poseen experiencia en la materia y conocen el actual problema del transporte. Ellos presentarán las propuestas más idóneas para la capital. A pesar del conocimiento que aportarán todos los miembros de la comisión, uno de los sectores más interesados en el tema no estará representado de forma permanente en el grupo: los transportistas. (EDH, sábado 7 de marzo de 2009).